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DURANGO, DGO.
Para fortalecer la prevención de

accidentes en los hogares,
escuelas y diversos entornos, a
través de la Dirección Municipal
de Protección Civil, Toño Ochoa
arrancó la campaña Mini
Guardianes de la Prevención.

Con este plan se llevarán a cabo
pláticas y capacitación en las
escuelas de la capital y todo el
estado, en coordinación con el
Gobierno del Estado, confirmó
Gustavo Paredes Moreno, director
municipal de Protección Civil.

Con el apoyo de la Coordinación
Estatal de Protección Civil se
enseñará a las niñas y niños a
cómo actuar en caso de una
emergencia, el funcionamiento
del 911 y su importancia para
salvar vidas. 

“En la niñez se encuentran los
futuros ciudadanos y por ello le
apostamos a su formación”,
manifestó durante el inicio de la
campaña en la primaria José
Revueltas, en donde se aplicará
“Mini Guardianes de la
Prevención” por tres semanas.

Arranca programa Mini
Guardianes de la Prevención

DURANGO, DGO. 
Este 21 de mayo, por fin los

duranguenses elegirán qué obras
quieren que se realicen con el
Presupuesto Participativo, para
ello ya se encuentra publicada en
Facebook la lista de los 177
proyectos entre los que decidirán,
confirmó Toño Ochoa.

Explicó que la lista se puede
consultar en la página de

Facebook Municipio Durango,
para identificar el número de folio
de la obra; después encontrar en
el mismo sitio la ubicación de los
centros de votación, para
presentarse el domingo con su
credencial del INE. 

Además, habrá tres casillas
especiales: en Corredor
Constitución, Paseo Durango y
Parque Guadiana, ya que “es una

fiesta democrática”, destacó por
su parte Guillermo Juárez
Compeán, subsecretario de
Participación Ciudadana. 

Es la primera vez que se hace en
Durango, y se superó a Monterrey
y Chihuahua en la cantidad de
obras recibidas, por lo que se
espera una gran respuesta en la
jornada del próximo domingo,
concluyó.

Familias duranguenses podrán decidir
por las obras que quieren: Toño Ochoa



DURANGO, DGO.

Con largos viajes, traslados en
avioneta, tocar puertas casa por
casa y desvelos para preparar la
clase del día siguiente y
programas para un mejor
aprendizaje de los alumnos, son
algunas de las experiencias que
compartieron maestras y
maestros de Durango con el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal y a quien agradecieron
por dignificar su trabajo, además
de impulsar estrategias con bases
sólidas en favor de la educación. 

La profesora María de Lourdes
Domínguez Magdaleno, de la
región Laguna, y quien cuenta
con 30 años de servicio, relató
que, entre sus experiencias, fue
empezar a trabajar en la sierra; se

iba en avioneta, siempre con
trabajos a contra turno y
cubriendo interinatos, otros seis
años en educación para adultos,
enseñándolos a leer y escribir,
“siempre anduvieron conmigo
mis hijos, tengo un cúmulo de
anécdotas y cada vez más apoyos
de los gobiernos ahora con
Esteban”, dijo al unirse al
reconocimiento de sus colegas
docentes.

“Un maestro es de toda la vida,
por vocación siempre, no porque
se jubile o ya no está en el
sistema, un maestro va a dejar de
ser maestro hasta el día que se
muera, porque hasta que se
muera va a dejar de enseñar”,
expresó.

Heriberto Ramírez Guerrero,
lleva en Gómez Palacio 40 años al
servicio de  la docencia,

igualmente describió sus bonitas
experiencias, sobre todo de los
niños y el apoyo de los padres de
familia, “es un buen gesto de
parte del gobernador y agradecer
al Sistema Estatal, es un aliciente
para nosotros los maestros para
brindar bases sólidas para el
futuro”, abundó.

Noema Carrillo Soto, de la
ciudad de Durango, quien recibió
medalla por 30 años de servicio,
agradeció esta distinción por
parte del Gobierno del Estado, ya
que con ello, el gremio se siente
con más confianza, seguridad y
tomados en cuenta.

“Sé que si vuelvo a nacer, vuelvo

a seguir este mismo camino”,
manifestó la profesora Rosa
Guadalupe Solís Ocampo, con 50
años en la docencia,  al describir
la gran motivación de poder
desempeñar su profesión y ver los
frutos con los alumnos, que
contribuyen al desarrollo
personal y de su estado.
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Estrategias educativas que
impulsa el gobierno de Esteban,
brindan bases sólidas: maestros

DURANGO, DGO.

Con un pago de casi 800
millones de pesos de un solo
golpe, avanzamos con la deuda
que tiene el Gobierno del Estado
con el Servicio de Administración
Tributaria (SAT) y esto, nos
permitirá aprovechar mejor las
participaciones federales, destacó
el gobernador Esteban Villegas
Villarreal al reiterar que la mayor
parte de su tiempo, lo centra en
estabilizar la economía de
Durango. 

Con este adelanto a la deuda con
el SAT, nos va a permitir que antes
de octubre se termine de pagar,
ya que se regresa el 75 por ciento
de lo que se entrega a través del
Impuesto Sobre la Renta (ISR) y
así, tendremos la posibilidad de
que nos suban a semáforo verde
y regresar al origen; con los casi
800 millones de pesos que se
solventaron, restarán uno o dos
pagos para liquidar el
compromiso, apuntó el
mandatario estatal ante medios
de comunicación.

Subrayó que, se tiene que
realizar una estrategia para
finiquitar antes de que se termine
el año y empezar a liquidar las
deudas, ya que al pasar a
semáforo verde, las tazas que hoy

se pagan por los créditos que
tiene Durango, regresan a la
normalidad con menos interés, lo
que significaría disminuir  los
compromisos y aprovechar las
participaciones en programas y

acciones en beneficio de los
duranguenses. 

Durante la atención a medios de
comunicación, el gobernador
reiteró que el 70 por ciento de su
tiempo trabaja en estabilizar la

economía de la entidad, además
enfoca todos sus esfuerzos para
que Durango sea el centro de más
inversiones con la llegada de
empresas importantes.

Para ello, informó  que el 29 de
mayo se concretó una reunión
con empresarios del grupo Chirey,
para que conozcan las ventajas
que se tienen en la entidad, ya
que están interesados en
establecerse en la entidad, al
advertirla como un polo de
desarrollo que puede crecer y
generar más y mejores empleos. 

Agregó que en esas mismas
fechas, visitará la región, una
empresa más que marcará un
antes y un después para la
comarca lagunera, pues tiene la
intención de instalarse por todas
las ventajas competitivas que
ofrece Durango.

Para finalizar, Villegas Villarreal,
reiteró su compromiso para sacar
adelante a Durango, dejarlo sin
deudas y seguir con la atracción
de empresas que le generen a la
entidad un mayor desarrollo
económico, que les generen a sus
habitantes mejores
oportunidades de vida.

Avanza gobierno de Esteban con
deuda al SAT, pagó casi 800 mdp



Directorio:
Director y Responsable Editorial

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Sub Dirección General
KARMINA VARGAS CARRETE

Sub Dirección
ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

Radio, Televisión y Redes
Sociales

HAYDE RICO GÁNDARA
AMAURY CARROLA

Deportes
ÁNGEL CASTILLO 

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO

MARTÍN SAÚL CENICEROS
MONSERRAT GARCÍA

Jefe de Diseño
J.A. PÉREZ HDEZ.

Jefe de Taller y Fotomecánica
JOSÉ PILAR RIVAS 
CRISTIAN RAMIREZ

Distribución y Jefe de Circulación
ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS
ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redaccioncontexto@hotmail.com

reporteros@contextodedurango.com.mx
Suscríbase

6188357560 y 6188357561

Año 30, número 10787

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de
1993. Director Fundador y Editor Responsable: Miguel
Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho
de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de
Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de
Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite).
Domicilio de la Publicación: Blvd. Luis Donaldo Colosio
No. 860 Parque Industrial Korian. C.P. 34217, Durango,
Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de
C.V. Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque
Industrial Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.
Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque Industrial
Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.

LOCAL4 VIERNES 19 DE MAYO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

DURANGO, DGO. 
A fin de promocionar el turismo

astronómico en Durango y fomento el
cuidado de las zonas naturales, la
diputada Susy Torrecillas planteó
modificar la Ley de Turismo para el
Estado, la cual se turnó a la comisión en
la materia para su análisis y discusión.

“El turismo astronómico puede ser una
actividad que genere beneficios para
nuestro estado y sus comunidades”,
consideró al realizar la ampliación de
motivos la también presidenta de la
Comisión de Turismo y Cinematografía.

Al respecto, detalló que el turismo
astronómico o astroturismo se define
como una variante en donde los
aficionados disfrutan de los recursos
naturales del espacio, como los cielos

coloridos, los atardeceres, la puesta del
sol, el satélite lunar, los paisajes de
estrellas, los planetas, cometas, las
galaxias, y todos aquellos fenómenos que
proyectados en el cielo son un
espectáculo para el ojo humano.

“A través de esta iniciativa intentaremos
visibilizar uno de los tipos de turismo que
puede ser aprovechado por las y los
duranguenses, que, además, puede dar
apertura para la derrama económica y
generación de empleos”, señaló durante
su intervención.

La representante popular agregó que los
apasionados de este tipo de turismo
realizan trayectos de viaje a lugares
alejados de las zonas urbanas o a las
orillas de la ciudad, en donde pueden
encontrar campos, montañas, rancherías,
miradores, entre otros lugares.

Diputada impulsa turismo astronómico

DURANGO, DGO. 

Con el interés de brindar mayor
atención a los duranguenses radicados en
Estados Unidos, a través del parlamento
abierto la Comisión de Atención a
Migrantes del Congreso del Estado realizó
una mesa de trabajo con la Dirección de
Atención a Migrantes para conocer sus
necesidades y fortalecerla a través del
trabajo legislativo; además se contó con
la presencia de la gerente de Fideicomisos
Instituidos en Relación con la Agricultura
(FIRA).

Gerardo Galaviz Martínez, diputado
presidente de la citada Comisión, dijo que
se trabajará de manera vinculada con la
dependencia gubernamental, debido a
que Durango es un estado que tiene una
cantidad importante de connacionales en
la Unión Americana -se estiman un millón
400 mil en estados como Texas, California
y Colorado-.

Entre los compromisos establecidos en
la reunión, se cuentan el de sostener un
nuevo encuentro con la Secretaría
General de Gobierno, revisar los
reglamentos y reformas necesarias que
ayuden a mejorar los servicios que presta
la Dirección Atención a Migrantes y,
dentro de las posibilidades, incrementar
los recursos para sus funciones.

El director de Atención a Migrantes, Job
López Góngora, valoró el encuentro con
los legisladores locales y reconoció su
disposición de revisar la legislación local
para que los paisanos puedan verse
beneficiados. 

Carmen Fernández Padilla, diputado
integrante de la comisión, afirmó que los

paisanos son los principales impulsores
del campo, por lo que se debe buscar la
manera de que las remesas que envían a
sus familiares puedan servir de garantía
ante el FIRA, cuya gerente, Bárbara
Orozco Gurrola, dio a conocer que hay
varios esquemas para impulsar a los
paisanos y sus familias.

La coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra Amaya
Rosales, intervino para resaltar que otro

de los aspectos a revisar es el avance de
la auditoría que se practica a la Dirección
de Atención a Migrantes ante el desvío de
recursos de la pasada administración, por
lo que consideró que el trabajo
coordinado se mantendrá y ampliará;
mientras que el diputado Joel Corral
Alcántar y la diputada Jennifer Adela
Deras, coincidieron en que el tema de los
migrantes es un tema sensible y humano
que no se debe descuidar.

Trabajar junto con migrantes,
prioridad del Congreso
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Salud, Irasema

Kondo Padilla alertó por reto de
consumo de Sildenafil en
adolescentes, el cual se está
promoviendo a través de redes
sociales y es altamente peligroso,
puede causar desde hemorragia
hasta la muerte.

El Sildenafil es una sustancia de
uso masculino, también conocida
como viagra o pastilla azul y a
través de redes sociales se ha
detectado que los adolescentes
han empezado a promover el
consumo de esta pastilla como
parte de los retos virales que se
autoimponen, similar a la ingesta
de Clonazepam u otras acciones
que son realmente peligrosas,
explicó la secretaria.

"Hemos detectado diferentes
retos de Clonazepam, de caídas
que provocan traumatismos,

retos donde incluso ya están
consumiendo Sildenafil, que es el
viagra... pareciera que los niños
están muy creativos con eso".

Detalló que la Secretaría de
Educación detectó en grupos de
secundaria incitando al consumo
de estas pastillas y se dio aviso a
las autoridades de salud para
tratar de inhibir, e informar que
el consumo de estas pastillas en
menores de edad puede causar
hemorragias y complicaciones
que los llevarían a la muerte. "Es
algo muy peligroso que puede
provocar infartos y muerte,
recomendamos que ni siquiera lo
intenten", remarcó Kondo Padilla.

Manifestó en este sentido que el
reto que se tiene para las
autoridades sanitarias es
identificar inmediatamente lo
que está sucediendo y capacitar al
personal, así como dar
información a los jóvenes o

adolescentes a cerca de los
riesgos que corren al consumir
ese tipo de sustancias o participar
en retos que son altamente
peligrosos.

Asimismo, hizo un llamado a los

padres de familia para que tengan
cuidado extremo de los
medicamentos que tienen en su
casa o que manejan, además que
estén pendientes de las redes
sociales de sus hijos y los retos en

los que participan.
Recalcó finalmente que ya se

hizo la detección en redes sociales
por parte de la SEED, pero aún no
se reciben pacientes adolescentes
con consumo de esta sustancia.

Alertan sobre reto de Sildenafil en
adolescentes, altamente peligroso
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El consumo de cristal es una

alerta prácticamente en todo el
país, consideró Evalinda Barrón
Velázquez, directora general de la
Comisión Nacional contra las
Adicciones (Conadict).

La funcionaria federal lamentó
que cada vez las edades sean más
cortas, pues a nivel nacional se
tienen detectados casos ya con
consumo desde los 13 o 14 años
y no se habla solo de cristal, sino
también de alcohol o tabaco, que
desafortunadamente se ha ido
normalizando, incluyendo
también el consumo de
marihuana o de otras sustancias.

Indicó que se requiere mucho el
apoyo a las juventudes desde casa
y en el entorno que se
desenvuelven y recomendó que si
ya se detectó el problema o si se
observan riesgos, lo mejor es
sentarse a hablar con los hijos sin
estigmas y sin normalizar una
situación que es grave para ellos.

Agregó que por lo que más se
pide atención en los centros, es el

consumo de cristal y
metanfetamina, “porque es algo

que es muy evidente y
sumamente alarmante cuando

encontramos consumos en
nuestros jóvenes, pero la

sustancia que más se consume es
alcohol y tabaco, aunque se ha
visto que el consumo de tabaco
presenta un mantenimiento,
mientras que el consumo de
cristal sí creció a pesar de que se
trata de una sustancia deletérea”.

Barrón Velázquez también
destacó que el 80 por ciento de
las personas que tienen un
trastorno por dependencia a
drogas, tienen otros problemas
de salud mental como ansiedad,
depresión, eso quiere decir que si
una persona se siente triste,
ansiosa, con ganas de llorar y en
su comunidad está normalizado
el hecho de que con el consumo
de alguna sustancia tóxica se va
a sentir mejor, pues es lo que va
a hacer enredándose en un temas
adictivos.

De la misma manera señaló que
todas estas circunstancias de los
problemas de salud mental que se
vienen arrastrando después de la
pandemia con factores como el
consumo de drogas, la ansiedad y
problemas de depresión, han
llevado a México a tener índices
muy altos en materia de suicidio.

Preocupa consumo de cristal en el país
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Por Monserrat García
DURANGO, DGO.
Fátima González Huizar,

regidora por el Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
señaló que es importante conocer
lo que sucedió durante la semana
anterior cuando los servicios de
emergencias no llegaron a tiempo
a un incendió, falleciendo una
joven mujer y sus dos hijas y a un
colegio donde uno de los
estudiantes presentó un
problema de salud.

"Los ciudadanos se merecen un
informe muy profesional en este
sentido (...) no es poner en tela de
juicio su trabajo, sino realmente
tener un diagnóstico que nos
permita incidir de forma positiva
para garantizar la vida y la

seguridad de los duranguenses",
dijo Humberto Santana Guerrero
primer regidor por el PRI

Explicó que solo se cuenta con
cinco ambulancias para 600 mil
habitantes, es una parte que se va
a trabajar y se dará seguimiento
al caso.

Cabe recordar que el fin de
semana anterior se reportó un
incendio en el poblado
Independencia y Libertad, en el
que fallecieron tres personas, los
habitantes denunciaron que
Protección Civil no llegó a tiempo,
así mismo se reporta que en un
colegio particular no llegó el
apoyo solicitado para atender a
un joven, sin embargo la
ambulancia nunca llegó, por lo
que el joven fue trasladado en un
vehículo particular.

Necesario informar sobre actuación
de cuerpos de emergencia 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El regidor Pedro Silerio, apuntó

que el pronóstico de la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) es
que habrá lluvias aisladas en la
parte sierra en el occidente, norte
y sur del estado.

Explicó que en la parte centro
han sido muy pocas las
precipitaciones, inclusive en la
parte sierra, estas llenan de
esperanza a la gente del campo,
pues es señal que se está
cargando la atmósfera de
humedad.

Dijo que estas lluvias provocan
el brote de algunas plantas y
pasto, pero es ahí donde debe
tenerse más cuidado porque se

cambia de dieta seca a dieta
verde, lo que puede provocar
diarreas mecánicas, lo que puede
provocar mayor mortalidad en los
animales.

Es por ello que es urgente
liberar los recursos para mitigar
los efectos de la sequía de parte
de los gobiernos estatal y
municipal con el objetivo de
suplementar el ganado.

Se espera que la próxima
semana inicien las primeras
entregas y la construcción de los
bordos de abrevadero.

Dijo que con las lluvias que
están cayendo se pueden
recuperar algunos de los bordos,
pero para ello es imprescindible
tenerlos en las condiciones para
que se cumpla el objetivo.

Se pronostican
lluvias en el estado 
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Continúa Gobierno de Esteban abriendo puertas para nuevas inversiones
El Gobierno de Esteban Villegas a través de la Secretaría  de Desarrollo Económico (Sedeco),
continúa abriendo puertas para la llegada de nuevas inversiones a la entidad y prueba de ello, es la
participación en el Foro de Semiconductores de USA, México y Canadá, que se llevó a cabo en
Washington DC.
En representación del Mandatario Estatal, el subsecretario de Desarrollo Económico en La Laguna,
Arturo Ortiz, dio a conocer ante empresarios de dichos países, las bondades con las que se cuenta
en Durango para atraer este tipo de industrias, entre ellas, la calidad en la mano de obra de los
duranguenses.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Estudiantes del Instituto

Tecnológico de Durango (ITD)
durante semanas han
denunciado las agresiones que
un indigente que duerme bajo el
puente peatonal ejerce sobre
algunos perros, incluso lo
señalan de abusar sexualmente
y hasta ahorcar a los caninos.

Además, existen testimonios
de estudiantes que han sido
agredidas físicamente por esta
persona, fuera de la institución
como adentro, pues este ha
ingresado al edificio, sin que sus
reportes a las autoridades de
seguridad hayan dado los
resultados necesarios; incluso
aseguraron que aunque las
corporaciones policiacas han
detenido varias veces a esta
persona, unos metros más
adelante lo liberan.

Durante esta semana los
jóvenes volvieron a denunciar
las agresiones de este sujeto a
quien agentes de Seguridad
Pública Municipal retiraron del
lugar aproximadamente a las

15:00 horas del miércoles para
posteriormente liberarlo,
finalmente a las 17:00 horas la
policía estatal lo volvió a
detener, sin embargo, sigue
deambulando por el ITD. 

Los jóvenes instan a las
autoridades a hacer algo al
respecto por considerarlo un
riesgo para las estudiantes y
ciudadanos en general.

Indigente se ha vuelto un riesgo
para los estudiantes del ITD
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DURANGO, DGO.
En la Biblioteca Central

Universitaria de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(BCU-UJED), se llevó a cabo un
evento en el que se reunieron
maestras y alumnos de
emprendimiento de las
Facultades de Enfermería y
Obstetricia (FEO), Trabajo Social
(TRASO), y alumnos de la
Universidad Tecnológica de
Durango, coordinado por el
Centro de Negocios de la UJED
(CN) para vivir la experiencia del
bootcamp ofrecido por
Wadhwani Foundation.

Rafael Reyes Tirado, director
del CN, comentó que durante el
evento Paula Jaime Hinostrosa,
representante de la fundación
india, ofreció actividades
amenas y ejercicios de reflexión
y actualización para brindar
conocimientos y nuevas
herramientas en el
emprendimiento de negocios a
maestros y alumnos.

Destacó que se abordaron

temas relevantes como la
economía actual, las
condiciones en las que los
jóvenes deberán formar su
propia pensión, el cambio en la
cultura laboral y la importancia
de aprender a manejar las
finanzas desde una edad
temprana. Además, se
compartió conocimiento sobre
la Inteligencia Artificial (IA) y
cómo aprovecharla en los
emprendimientos y las
empresas.

Es importante mencionar que
la misión principal de la
Wadhwani Foundation es
acelerar el desarrollo de las
economías emergentes y
fomentar la creación de empleos
de alto valor, a través del
impulso al emprendimiento, la
innovación y el desarrollo de
habilidades. Fundada en el año
2000 por el emprendedor serial
de Silicon Valley, Dr. Romesh
Wadhwani, la Fundación ha
expandido su impacto y está
presente en 25 países de Asia,
África y América Latina.

Centro de Negocios UJED
organizó exitoso bootcamp
emprendedor

DURANGO, DGO.

Porque los duranguenses
merecen una casa más chula,
limpia y ordenada, Toño Ochoa
inició la campaña “La Chatarra en
su Lugar”, en coordinación con
Gobierno del Estado, para retirar
vehículos en desuso y
abandonados en las calles.

Informó que será a través de la

Dirección Municipal de Seguridad
Pública, la Secretaría de Seguridad
Pública y la Fiscalía General del
Estado, que liberarán las
vialidades de autos chatarra, que
representan riesgos para la
ciudadanía.

Para tener un mayor alcance, el
director de Seguridad, Marco
Contreras Villanueva, invitó a
reportar estos objetos al número
072, “para que de manera

inmediata se retiren del lugar
porque causan inseguridad en las
colonias y fraccionamientos”.  

Así, Durango estará más bonito
y ordenado, ya que a la par se
aplican programas de
mantenimiento y rehabilitación
de espacios como áreas verdes,
jardines y plazas, en una atención
integral para construir el
Durango que todos queremos,
finalizó.

Inicia campaña para retirar vehículos chatarra de la vía pública

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
A pesar de que el alcalde José

Antonio Ochoa Rodríguez
aseguró que este miércoles se
daría a conocer el incremento
salarial, esto no sucedió, al
respecto la síndico municipal,
Alicia Gamboa, informó que se
está analizando el aumento
respetando la disciplina
financiera, aunque se busca sea
por el orden del 5.8 por ciento.

Apuntó que en la mesa de
negociaciones ha habido mucho

debate ante la situación
financiera imperante, por lo que
se busca no caer en una
irregularidad en la Ley de
Disciplinas Financiera.

Pero dijo que los trabajadores de
confianza y sindicalizados
tendrán su incremento, dijo que
el municipio tiene la capacidad
gracias a los programas de
recaudación, incluso se ha pagado
en tiempo y forma las deudas que
se heredaron.

En esta ocasión se busca que los
trabajadores tengan un

incremento mayor al del año
pasado que fue de arriba del cinco
por ciento, lo que es considerable,
por lo que las negociaciones se
están tardando.

Sin embargo, dijo que será el
alcalde el encargado de dar el
anuncio.

Por otra parte, la síndico
municipal informó que se han
acercado algunos trabajadores
interesados en el retiro
voluntario, sin embargo les
parece poco el monto de la
liquidación.

Sin concretar incremento
salarial para trabajadores
del municipio 
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, recibió a los
jóvenes de la segunda generación
de la licenciatura en Docencia de
Lengua Inglesa de la Escuela de
Lenguas, campus Gómez Palacio.
Durante el encuentro, el guía
universitario resaltó la
importancia de que los
estudiantes conozcan más sobre
su alma máter y fomenten el
espíritu de pertenencia.

Los jóvenes recorrieron el
Edificio Central de la UJED, donde

fueron recibidos por el rector, la
directora de la Escuela de
Lenguas, Nadia Mejía Rosales y
administrativos de la licenciatura
en el campus Gómez Palacio,
como la coordinadora académica,
Melissa Morales Chávez; el
coordinador administrativo,
David Domínguez Flores, y la jefa
de la carrera, Sandra Carranza,
que acompañaron a los
estudiantes durante la visita.

La actividad formó parte de las
actividades de la asignatura
"Cultura de México y América
Latina" y tuvo como objetivo

fortalecer la identidad
universitaria de los estudiantes.
David Domínguez, docente de la
materia, organizó la visita a la
máxima casa de estudios de la

UJED para los estudiantes de la
licenciatura en Docencia de la
Lengua Inglesa, pues destacó la
importancia de que los alumnos
conozcan la historia del

emblemático edificio, no sólo
para los universitarios, sino
también para la comunidad en
general, lo que enriquece su
formación.

Se fortalece la identidad
de los estudiantes
universitarios juaristas

DURANGO, DGO.
“El partido reconoce a nuestros

diputados del PRI por ser los
principales promotores de la Ley
3 de 3 con la intención de
promover más la participación
política de las mujeres, y sobre
todo de postular a perfiles cuya
trayectoria de vida es ejemplar,
en relación a respetar a la mujer”,
manifestó el presidente del
Comité Directivo Estatal del PRI,
Arturo Yáñez.

Recordó que el PRI, es el único
partido político que tiene un
organismo enfocado en promover
a la mujer, como es el ONMPRI, el
cual hoy preside la diputada Gaby
Hernández López, quien le ha
venido a dar un nuevo impulso al
organismo, a fin de empoderar
más a la mujer y seguir velando
por los intereses de las jefas de
familia, jóvenes, y adultas
mayores.

“Este es un gran mensaje
político que envía Durango a todo
el país, ya que aquel que haya
sido sentenciado por violencia a
la mujer, o por no pagar pensión
alimenticia, no podrá acceder a
un cargo de elección popular o
una responsabilidad
gubernamental”, añadió.

Con miras al 2024, el parido
tendrá que fortalecer la

capacitación de los perfiles y
seleccionar a los candidatos que
cumplen con los requisitos que
marca la nueva Ley 3 de 3, en

relación a la transparencia, pero
sobre todo, con el respeto a la
mujer. “El partido habrá de
socializar al interior del instituto

político, con las bases, los
sectores y organismos, para que
la nueva Ley 3 de 3 sea conocida
por los duranguenses, así como

para la preparación de los
cuadros que estarán participando
en los siguientes procesos
electorales”, concluyó.

Durango, a la vanguardia con Ley
3 de 3 que protege a la mujer: PRI
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Se enfrenta
CTM con las
Simis
Por Monserrat García
DURANGO, DGO.

Humberto Santana Guerrero,
primer regidor por el Partido
Revolución Institucional (PRI),
apuntó que se está solicitando la
destitución de la encargada de la
cadena de farmacias Similares,
ante lo que calificó de abusos y
acoso hacia los trabajadores.

Dijo que se está en una etapa de
conciliación, pero la CTM de la
que es representante está
dispuesta a llegar hasta las
últimas consecuencias para
defender los derechos de los
trabajadores.

Son más de 100 trabajadores los
afectados por esta empresa, estos
padecen de jornadas laborales
excesivas, algunos entran a las
8:00 de la mañana y terminan a
las 9:00 de la noche.

Además, se les paga por
incentivo de venta, por lo que no
tienen salario fijo, rompiendo las
reglas del contrato colectivo.

Se buscó la conciliación, pero no
se logró, por lo que se ha llegado
a la manifestación y se llegará
hasta las últimas consecuencias.

Dijo que de no encontrar una
solución se puede llegar al
establecimiento a huelga, aún se
está tratando de conciliar con la
intervención de la Secretaría del
Trabajo, concluyó.

LOCAL12 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
VIERNES 19 DE MAYO DEL 2023

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Cámara
Nacional de la Industria de la
Transformación (Canacintra),
Eduardo Rodríguez Gálvez
manifestó su preocupación por
los datos en torno al consumo de
drogas en trabajadores y es que
en algunos hay antidoping
reglamentarios que se practican,
de cada 10 trabajadores hasta
cuatro salen con algún tipo de
consumo de sustancias tóxicas.

El empresario recordó que

desafortunadamente este
problema no es nuevo, pero sí va
en aumento y en el caso de la
industria, el consumo de
sustancias tóxicas generalmente
es de cristal.

Indicó que una de las cosas más
lamentable, es que generalmente
están encontrando menos
colaboradores y la fuerza
productiva de la industria se está
debilitando a causa de diversos
factores, entre ellos el consumo
de drogas.

"Todos como sociedad tenemos
que redoblar esfuerzos, con esto

nos estamos dando un balazo en
el pie todos", lamentó.

Indicó que en el sector industrial
de cada 10 exámenes
toxicológicos reglamentarios que

se practican, ya sea por ingreso o
de manera rutinaria, tres o cuatro
resultan positivos al consumo de
alguna sustancia tóxica, esto
implicaría porcentajes de 30 o 40

por ciento.
Manifestó que indudablemente

se tiene que trabajar en la
contención y más en la
prevención.

Hasta 4 de 10 trabajadores presentan
adicciones
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de promover

actividades que permitan a la
ciudadanía la práctica guiada de
una disciplina artística, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de Arte y
Cultura, anuncia la tercera
edición de “Crónicas Dibujadas,
Taller de Urban Sketch”, actividad
que brinda a los participantes la
posibilidad de realizar dibujos de
los lugares más emblemáticos de
la ciudad. 

Melissa Reuter Pérez, titular de
Arte y Cultura, expresó que
brindar espacios que permitan a
los gomezpalatinos explorar sus
inquietudes artísticas, es de suma
importancia para la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, pues si desde
temprana edad una persona se
siente atraída por una actividad
cultural, las probabilidades de
que incurran en hábitos nocivos
se reducen considerablemente.

“Crónicas Dibujadas, Taller de
"Urban Sketch", en su tercera
edición se llevará a cabo este

sábado 20 de mayo de 11:00 a
13:00 horas y consiste en una
práctica de dibujo a mano alzada
de edificios y espacios
arquitectónicos, en esta ocasión
tendrá como escenario la Antigua
Estación del Ferrocarril.

Los asistentes a "Urban Sketch"
estarán acompañados de la
crónica del arquitecto Leo Roel y
la asesoría del arquitecto y
profesor Sergio Olivas, quienes
guiarán a los participantes para
que puedan desarrollar sus
habilidades de dibujo, al tiempo
que conocerán a fondo lugares
icónicos de la ciudad.

Esta actividad es gratuita, sin
embargo, tiene cupo limitado, por
lo que se abre la invitación para
que los interesados acudan al
Centro de Convenciones Francisco
Zarco antes de las 10:30 de
mañana y de ahí partir en el
Tranvía hacia la antigua Estación
de Ferrocarril, de igual manera
pueden comunicarse al teléfono
8717501029 para solicitar
mayores informes.

Llega la tercera
edición de Crónicas
Dibujadas, Taller de
"Urban Sketch”
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa), dio a conocer que el
drenaje pluvial que se encuentra
instalado en los pasos desnivel
del municipio, funcionaron de
manera eficaz durante la fuerte
lluvia que se registró la
madrugada del miércoles,
evitando las inundaciones que
ocurrían en épocas recientes.

Francisco Escalera Tostado,
titular del Sideapa, comentó esto
es resultado de la indicación que
la presidenta Leticia Herrera Ale,
giró el desde el primer día de su

gestión, para que fueran
rehabilitados dichos equipos de
bombeo.

“Cuando nosotros llegamos
todo estaba en muy malas
condiciones, y nos tocó sufrir
fuertes lluvias que trajeron
problemas de inundaciones, pero
gracias a la preocupación de la
alcaldesa, de ver siempre por la
tranquilidad, salud y bienestar de
las familias, estos trabajos se
volvieron una prioridad para el
Sideapa”, apuntó el funcionario. 

Finalmente, comentó que estos
trabajos de rehabilitación y
mantenimiento, continuarán

realizándose de manera
calendarizada para evitar
inundaciones futuras, sobre todo

en los siguientes puntos: calle
Escobedo, Bulevar Miguel Alemán
y 11+40, Urrea y Fco I. Madero,

así como también en el sistema
de drenaje pluvial de la colonia
Hamburgo.

Drenaje pluvial, evita
inundaciones en pasos a desnivel

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio que encabeza la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, a través de la
Secretaría del Ayuntamiento,
invita a todas las personas que
tengan la nacionalidad
estadounidense o la doble
nacionalidad y por alguna
circunstancia no cuenten con su
pasaporte, a que aprovechen las
facilidades que otorga la “Feria
del Pasaporte Norteamericano” y
regularicen esta situación.

El secretario del Ayuntamiento

Vicente Reyes Solís indicó que el
gobierno municipal se suma a
esta iniciativa promovida por la
Dirección de Atención y
Protección al Migrante y su
Familia del Estado de Durango, y
fungirá como promotor de la
actividad que les permitirá
obtener su pasaporte
norteamericano.

Comentó que en el
Departamento de Atención a
Migrantes y Asuntos
Internacionales ubicado en el
edificio de presidencia, se
recibirán hasta el día 31 de mayo,
los expedientes de los
interesados, evitando con ello que

tengan que trasladarse hasta
Monterrey, lugar en que se llevará
a cabo la Feria del Pasaporte
Norteamericano, sino que aquí
mismo se brindará la atención y
se concentraran los documentos
para posteriormente hacerlos
llegar a su destino.

El funcionario indicó que
quienes tengan derecho a portar
pasaporte norteamericano y que
así lo deseen, pueden acudir
Departamento de Atención a
Migrantes y Asuntos
Internacionales, al interior de la
presidencia municipal, a fin de
integrar su expediente, llevando
los siguientes documentos:

- Acta de nacimiento americana
en formato largo en original
(indispensable)

- Seguro social americano
- Certificado de alumbramiento
- Cartilla de vacunación
- Elaboración del formato DS-11
- Elaboración de formatos

especiales según corresponda
- Una fotografía en tamaño 5x5

cm, fondo blanco, a color, sin
lentes y de buena calidad

- Acta de nacimiento mexicana
(en caso de tener doble
nacionalidad)

- Credencial de elector
- Constancia de estudios
- Cartilla de vacunación del

Sistema Nacional de Salud
- En caso de ser menores de

edad, presentar credencial de
elector de ambos padres

- Identificaciones disponibles
(credencial de estudiante, gafete
de empleos, etcétera).

Finalmente, Reyes Solís
puntualizó que el costo de cada
trámite es diferente para las
personas menores de 16 años y
para quienes tengan mayor edad.
Respecto a los costos, aclaró que
estos no son establecidos por los
agentes, sino por la dependencia
correspondiente y están
establecidos en dólares
americanos.

Ayuntamiento promueve la Feria del
Pasaporte Norteamericano
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Para difundir los beneficios de la

lactancia materna, este viernes se
llevará a cabo para toda la
ciudadanía en general, una charla
informativa en el lactario ubicado
en el interior de la Presidencia
Municipal de Gómez Palacio.

Leticia Soto Soto, directora del
Instituto Municipal de la Mujer,
manifestó que esta platica se
realiza, debido al interés que la
alcaldesa Leticia Herrera Ale tiene
por apoyar a las mujeres del
municipio, especialmente a las
que han sido madres
recientemente, por ello, a quienes
han utilizado de manera
frecuente el lactario, se les
entregará un kit que contiene
pañales, así como un tira leche
electrónico.

La titular de este organismo
detalló que estas actividades se
realizan en el marco del Día
Internacional de la Donación de
Leche Materna, que se
conmemora cada 19 de mayo, y
expresó que es importante seguir

promoviendo esta forma de
alimentación, ya que dicho
alimento contiene la cantidad
idónea de lactosa que los bebés
requieren, así como los nutrientes
necesarios para fortalecer el
sistema inmune de los lactantes,
lo que ayuda a disminuir la
severidad de cualquier tipo de
infecciones.

Soto Soto señaló que durante el
evento informativo se abordará el
tema de la lactancia materna de
forma tal que puedan ser
desmentidos algunos mitos que
aún existen sobre ella y además,
será proyectado un video que
muestra la manera correcta de
amamantar a un bebe.

Por último, reiteró la invitación
a todas las mujeres que se
encuentren lactando y que
acuden a la Presidencia Municipal
a realizar algún trámite, o se
encuentren en las inmediaciones
de esta, a hacer uso del lactario
mismo está equipado para
brindar una atención de primera
a las usuarias.

Realizarán charla sobre los
beneficios de la leche materna

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Respecto al colapso registrado

en el colector Francisco Villa,
ocurrido el pasado miércoles, el
director del Sistema
Descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (Sideapa),
Francisco Escalera Tostado,
refirió que desde las primeras
horas se está atendiendo de
manera puntual por el
organismo.

Expuso que en la valoración de
esta contingencia, se determinó
que el colapso del colector se
debió al desgaste de los
materiales con los que fue

construido hace más de 20 años,
por lo que su vida útil terminó.

“Al hacer un diagnóstico en el
lugar, encontramos que la
tubería de concreto de 36” de
diámetro, se había debilitado
como consecuencia del deterioro
natural del material, y con la
fuerza del aforo de las lluvias
terminó por colapsar”,
puntualizó.

Escalera Tostado dijo que la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, al
tener conocimiento de la
situación, giró instrucciones
para que se iniciaran los trabajos
de manera inmediata y a la
mayor celeridad, a fin de

culminarlos en los próximos
días.

El funcionario detalló que los
trabajos a realizar son, limpieza
del colector para dar paso al
agua y evitar desbordamientos y
la emanación de los gases,
reparación del colector y
pavimentación de la zona
afectada.

Finalmente, Escalera Tostado
manifestó que el organismo
descentralizado se encuentra
alerta, para atender las
situaciones que se presenten a
consecuencia del temporal de
lluvias y darles una solución
inmediata.

Municipio atiende
colapso del colector
Francisco Villa



Redacción
DURANGO, DGO.

Una joven madre de un recién
nacido intentó suicidarse al
cortarse las venas de las manos y
consumir medicamento
controlado, no consumando el acto
ya que sus familiares lograron
trasladarla a un nosocomio de esta
ciudad para su atención médica
inmediata. 

Guadalupe, domiciliada en el
fraccionamiento Jardines de San
Antonio, se disponía ser parte de la
cifra de suicidio en el estado, de los
cuales en lo que va del 2023 se
contabilizan 74 muertes por mano
propia y en el transcurso de mayo
se han registrado 17.

Sin embargo, esto no ocurrió por
la rápida detección y reacción de

familiares de la joven, quienes la
trasladaron hasta el hospital
General 450 (HG450) en esta
ciudad, para que le realizaran las
oportunas y debidas curaciones a
las cortadas en sus muñecas y un
lavado de estómago para evitar la
complicación y posible muerte
derivado de intoxicamiento
medicamentoso. 

Según el relato de la mamá de la
suicida, comentó que el intento de
suicidio ocurrió el fin de semana,
sin embargo, ella ya la había
notado algo deprimida y cabizbaja,
motivo por el cual estaba
pendiente de ella y fue en una
ocasión que, al tocar la puerta de la
habitación de Guadalupe, que esta
no abre y no contestó, preocupada
la señora, le habló a otro de sus

hijos para que forzara la cerradura
de la puerta y ver qué sucedía. 

Al entrar, vio a su hija
desangrándose por las cortadas en
sus muñecas, además de estar
somnolienta, ante esta situación
tanto el hermano de la joven, como
su madre la auxiliaron y
trasladaron hasta el área de
emergencias del hospital más
cercano para su atención médica,
donde el personal de enfermería
realizó los procedimientos
adecuados para estos casos,
salvando la vida de joven. 

Es de mencionar que, además de
los procedimientos médicos, le
recomendaron a los familiares que
llevaran a Guadalupe a un
psicólogo para que reciba la
atención adecuada. 

Joven mamá intenta suicidarse
al cortarse las venas
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Redacción
DURANGO, DGO.

Tres personas fallecieron en un
accidente automovilístico, este
fatal percance ocurrió al mediodía
de este jueves sobre la
supercarretera carretera
Durango-Mazatlán. 

En dicho accidente se vieron
involucrados una camioneta
Toyota color gris con placas de
circulación GGE507B, la cual
debido al fuerte impacto salió de
la cinta asfáltica, en cuanto al
vehículo sedán, de la marca
Renault con placas FYL787C, este
quedó sobre la mencionada
autopista. 

Se informó que, entre los occisos
se encuentra un varón de 38
años, que se llamaba Raúl Ávila
Cervantes, quien tenía su
domicilio en el fraccionamiento
Artemisas, de esta ciudad capital;
mientras que en el auto sedán

quedaron los cuerpos sin vida de
Jesús José Quiñones Vera de 74
años y María Leticia Espino
Cisneros de 69 años, ambos con
domicilio en Gómez Palacio.

Los datos recopilados por este
medio sobre dicho accidente, es
que el percance automovilístico
ocurrió antes de las 12:00 horas
de este jueves a la altura del
kilómetro 45 de dicha carretera, a
escasos metros del entronque que
conduce a Otinapa, perteneciente
a la capital del estado. 

Los testigos que presenciaron
este hecho intentaron dar apoyo
a los involucrados, mientras otros
daban aviso a las autoridades
mediante el llamado al número
de emergencia 911, logrando así
que minutos después acudiera
personal de distintas
corporaciones, tanto de
seguridad vial como de
emergencia, estos últimos
confirmaron la muerte de las tres

personas que murieron. 
Asimismo, hasta el lugar de los

hechos llegó el agente del
Ministerio Público, quien dio fe de
los cuerpos sin vida y ordenó el

traslado de los mismos hasta el
anfiteatro del Servicio Médico
Forense (Semefo), para la práctica
de la necropsia de ley.

De este evento tomó

conocimiento elementos de la
Guardia Nacional (GN) División
Caminos, quienes realizaron el
peritaje correspondiente para
deslindar responsabilidades.

Mueren tres personas en
encontronazo sobre la super 

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), mediante
las pruebas expuestas ante un
Juez de Control y
Enjuiciamiento, consiguió la
vinculación a proceso para Alan
Alejandro de 27 años y Jorge de
28, por su probable
responsabilidad del delito de
robo agravado, cometido en
agravio de una empresa de
telecomunicaciones y servicios.

El delito que se les imputa,
ocurrió el pasado 8 de mayo
aproximadamente a la 13:30
horas, en el cruce de la calle
Paseo de las Palmas y Calzada de
los Laureles del fraccionamiento
Real del Prado de esta ciudad,
sitio donde fueron sorprendidos
por un testigo mientras

descendían de un poste del que
hurtaron 40 metros de cable
telefónico, propiedad de la
empresa, para después huir.

Tras recibir el reporte
correspondiente, la
intervención policial permitió la
recuperación del cable robado,
así como la detención en
flagrancia de los ahora
imputados, quienes fueron
puestos a disposición del
Ministerio Público.

Más tarde, Alan Alejandro y
Jorge fueron vinculados a
proceso por el Juez de Control y
Enjuiciamiento, quien les
ordenó la prisión preventiva
como medida cautelar al
interior el Cereso 1 y otorgó al
representante social dos meses
para el cierre de la investigación
complementaria.

Por robo de cable vinculan a
proceso a par de sujetos



Redacción
DURANGO, DGO.

El pasado martes, fue
localizado el cuerpo sin vida de
un varón el cual ya se
encontraba en estado de
descomposición, del cual sus
familiares mencionaron que
tenían siete días sin saber algo
de él.  Fue en una casa
habitación ubicada en Gómez
Palacio, donde ocurrió el
hallazgo de los restos mortales
de José Ramón Viveros de 58
años, esto después de que una
sobrina acudiera a su domicilio a

visitarlo, pero cuando este no
respondió a los reiterados
llamados a la puerta que hizo la
mujer, esta se asomó por una
ventana y vio el cuerpo de su tío
tendido en el interior y en el
piso.

Ante esto, llamó al número de
emergencias de aquella ciudad
lagunera, quienes después de
unos minutos llegaron al lugar y
realizaron trabajos para forzar la
cerradura de la puerta principal
con la intención de ingresar al
domicilio.  Momentos después
de entrar y que los paramédicos

de la Cruz Roja de aquel
municipio, realizaron un
chequeo al cuerpo de José, estos
se dieron cuenta que no contaba
con signos vitales. 

Asimismo, hasta el lugar llegó
el agente del Ministerio Público,
quien dio fe del cuerpo sin vida
y ordenó el traslado del mismo
hasta el anfiteatro de la
Vicefiscalía Región Laguna, para
la necropsia de ley, donde el
médico legista determinó que la
causa de muerte fue cirrosis
hepática ya que padecía de
alcoholismo.

Durante siete días no supieron nada de su familiar
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Redacción
DURANGO, DGO.

El pasado miércoles, el
brigadista Leonel Gándara Díaz
de 42 años fue trasladado de
emergencia hasta el Hospital
General 450, esto luego de las
lesiones sufridas al caer a un
barranco de aproximadamente
100 metros de altura. 

Dicho percance sucedió en el
ejido El Brillante, ubicado Pueblo
Nuevo, donde Leonel realizaba
trabajos de sofocación de un
incendio forestal situado en lo
más accidentado de esa zona
serrana, fue en un momento dado
que el ahora lesionado se
encontraba al filo de un barranco,
resbalando para posteriormente
caer de una altura de

aproximadamente 100 metros, lo
que le ocasionó varias lesiones y
un traumatismo craneoencefálico
grave.

Ante este hecho, sus
compañeros notificaron a las
corporaciones de emergencia de
aquella zona, mismos que
llegaron al pasar de unos minutos
esto para rescatar y dar atención
prehospitalaria a Gándara Díaz, a
quien además del golpe en la
cabeza le diagnosticaron
probable fractura de fémur.

Asimismo, los paramédicos
solicitaron su pronto traslado
hasta el Hospital General 450
(HG450), ubicado en esta ciudad
capital, esto debido a que se
encontraba inconsciente.

Ante la solicitud del personal de
la Cruz Roja de aquel municipio,

se requirió el apoyo del
helicóptero perteneciente al

Gobierno del Estado con el fin de
que el brigadista recibiera

atención médica especializada lo
más pronto posible. 

Brigadista combatía incendio forestal y cayó a un barranco 

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este jueves se
reportó el fallecimiento de un
hombre de oficio leñador, el cual
murió al ser aplastado por el
tronco de un pino, el cual talaba. 

De este hecho se conoce que
ocurrió la mañana de este jueves
en la comunidad de San Antonio
de la Cruz, perteneciente a San
Dimas, esto mientras Ricardo Lara
Rodríguez de 30 años y de oficio
leñador, realizaba actividades
propias de su trabajo, al momento
de que su compañero encargado
de recolectar con una grúa los
pinos talados, uno de estos
resbaló de la maquinaria pesada y

Ricardo al no retirarse del lugar
fue aplastado por dicho tronco,
perdiendo la vida en el lugar. 

Ante tal hecho, los compañeros
del ahora finado dieron aviso a sus
superiores, quienes a su vez
notificaron al número de
emergencia de lo ocurrido. 

Momentos después de ser
alertadas las autoridades locales y
estatales destacamentadas en
dicho municipio, hasta el lugar
llegó el agente del Ministerio
Público, quien dio fe del cuerpo sin
vida y ordenó el traslado del
mismo hasta el anfiteatro de la
Fiscalía General del estado de
Durango (FGED), donde se le
practicará la necropsia de ley. 

Leñador muere tras ser
aplastado por un troncoRedacción

DURANGO, DGO.

Este jueves elementos de la
Dirección municipal de
Protección Civil (DMPC),
evacuaron tanto a niños como a
personal de la guardería ubicada
a un costado del edificio Telmex,
en la colonia Nueva Vizcaya.

Esta movilización del cuerpo de
bomberos se derivó luego de una
llamada realizada al número 911,
en la que se alertaba de la
acumulación de humo al interior
de los salones de dicha estancia
infantil. 

Al llegar el escuadrón de
tragafuegos para realizar el
desalojo de dicho lugar,
comenzaron a realizar las
indagatorias correspondientes
para localizar el origen del
humo, no encontrándose la
causa, sin embargo. fue durante

esta inspección que el personal
de la corporación de emergencia,
descubrió que en realidad no se
trataba de humo, sino del
químico utilizado para fumigar, 

Mencionar que, esto ocurrió en
la calle Negrete y calle Diego
Mendoza, aproximadamente a
medio día, de este jueves.  

En entrevista con el
subcomandante Hugo Paredes,
dijo que, “reportaron el olor a
humo, donde corroboramos que
se trataba de una fumigación en
el edificio ubicado a un costado
(...) no resultaron intoxicados los
menores no corrieron ningún
riesgo”, finalizó.

Evacuan guardería por fumigación no notificada  



“La corrupción es un mal
inherente a todo gobierno
que no está controlado por la
opinión pública”: Ludwig
Von Mises
● Corrupción en su peor-mejor
momento.
● Mantienen impunes y premiados a
funcionarios de primer nivel.
● Rechaza INE aplicar medidas
cautelares contra las “corcholatas”.
● Redoblan ataques a la SCJN: “está
fácil seleccionarlos por voto”
El combate a la corrupción es otra de las

traicionadas e incumplidas promesas del
entonces candidato presidencial, Andrés
Manuel López Obrador, con las cuales
pudo ganar la Presidencia de la República
en 2018. A casi 5 años de distancia, el
actual inquilino de Palacio Nacional
protege y blinda a funcionarios cercanos
atrapados en escandalosos actos de
corrupción, como Ignacio Ovalle en
Segalmex, o sus familiares, y hasta
colaboradores de primer nivel, como el
titular de la Sedena, Luis Crescencio
Sandoval, y hace todo lo posible por
desviar la atención de la opinión pública
para evitar sufra deterioro su imágen
rumbo a la elección presidencial del 2024,
donde forzosamente necesita ganar para
no ser requerido para entregar cuentas
sobre la administración pública federal y
los fraudes y desfalcos detectados durante
esta gestión.

A pesar de todo, en la opinión pública
nacional permea que el régimen de la
autodenominada Cuarta Transformación
es corrupto. Toda la maquinaria
propagandística de la Presidencia de la
República se ha puesto en marcha para
desviar la atención de este hecho y tratar
de destacar los “logros” de la gestión del
tabasqueño. Su estrategia es descalificar a
sus críticos, insultar y calumniar a quienes
indagan entre los documentos y exhiben
la mascarada: se acabó la corrupción de los
que ya no están, pero la corrupción de lo
que lo rodean se echa debajo de la
alfombra de una cortina de palabras. Por
donde se le rasque a las administraciones
federal, estatales y municipales de Morena
surge la pus de la corrupción afectando a
todos los mexicanos. También las
evaluaciones de organismos
internacionales confirman esta
percepción: con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, México es un país
más corrupto que con sus antecesores, los
expresidentes Enrique Peña Nieto y Felipe
Calderón.

De acuerdo con el Índice de Percepción de
Corrupción (CPI, por sus siglas en inglés),

de Transparencia Internacional, en 2022
México descendió dos lugares en el último
reporte de esa organización, en el cual se
contempla a 180 países. Nuestro país se
ubicó en el sitio 126 el año pasado, dos por
debajo del indicador de 2021, el cual fue
de 124. México sigue siendo uno de los
países más corruptos del mundo y este
cáncer social se ha agudizado en la actual
administración federal. Al hacer la
comparación con el resto de los países de
América, México (31/100) solo se
encuentra por encima de Paraguay
(28/100), Honduras (23/100), Nicaragua
(19/199), Haití (17/100) y Venezuela
(14/100), quienes manejan un puntaje más
alto en percepción de corrupción.

La medición del puntaje es de cero a 100.
Los indicadores más altos se clasifican
como “muy limpio” y los más bajos como
“altamente corrupto”. Con base en dicho
puntaje es como se asignan los lugares en
el listado. A nivel global, la región peor
evaluada es África Subsahariana, con un
promedio de 32/100; en contraparte se
ubica la Unión Europea y la parte oeste del
viejo continente, en donde la media del
indicador es de 66/100. El CPI se obtiene
de consultas a expertos y empresarios de
cada uno de los países, a quienes se les
pregunta sobre 13 aspectos diferentes.

Actualmente se presiente: todos los actos
de corrupción de gobierno de la 4T
cometidos por sus funcionarios llevan el
visto bueno del presidente, quien en
alguna ocasión afirmó: “… el presidente
tiene toda la información; claro que sabe
todo, los negocios más jugosos que se
hacen al amparo del poder público llevan
el visto bueno del presidente”. El actual
inquilino de Palacio Nacional pide a sus
colaboradores 90 por ciento de honestidad
y 10 por ciento de capacidad. Pero en la
práctica estos porcentajes no se cumplen;
la deshonestidad ha florecido en la actual
gestión federal y el otro 10 por ciento
también es inexistente, tan es así que
ninguna de las dependenciaS de reciente
formación o transformación operan
eficazmente.

LOS EJEMPLOS ABUNDAN:
El propio Andrés Manuel López Obrador

ha solapado los negocios millonarios del
ex director de Segalmex, Ignacio Ovalle, y
lo ha protegido en la Secretaría de
Gobernación mientras se llevan a cabo las
investigaciones sólo tocando a
funcionarios de segunda. Lo mismo ocurre
con Manuel Bartlett, director general de la
CFE; Irma Eréndira Sandovarl, ex zarina
anticorrupción; Zoé Robledo, director del
IMSS; Pío López Obrador, David León,
Felipa Obrador, entre muchos otros. Lo
mismo sucede con el director del INM,
Francisco Garduño, quien sigue

despachando a pesar de existir una
averiguación abierta en su contra. El
propio AMLO intentó culpar a los
migrantes del incendio en el que murieron
muchos de ellos por asfixia o como
consecuencia de las heridas provocadas
por el fuego. López Obrador también se ha
afanado por ocultar los sobrecostos de sus
obras emblemáticas: el Tren Maya, la
refinería de Dos Bocas, o el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), cuyos
costos totales han sido sellados con el
pretexto de la seguridad nacional.
Opacidad total.

El último escándalo de corrupción
involucra al titular de la Secretaría de la
Defensa Nacional, Luis Crescencio
Sandoval, quien ha exhibido una vida de
lujos y viajes al extranjero donde la
austeridad republicana no se conoce. En
este caso, se trata de la compra irregular
de un departamento de lujo, cuyo costo es
de alrededor de 30 millones de pesos, pero
el reportó le costó 9 millones de pesos.
Este escándalo guarda semejanzas con el
de la Casa Blanca de “La Gaviota”, en el
gobierno de Enrique Peña Nieto. Aquí hay
dos agravantes: quien compró el bien
inmueble –un departamento de 407
metros cuadrados en uno de los
fraccionamientos más caros y exclusivos
del Valle de México- trabaja en el gobierno;
y se trata del general titular de la Sedena.
La vendedora fue Alejandra Aguilar
Solórzano, hija de un militar retirado,
quien es accionista de una empresa
proveedora de la Sedena. Hay un claro
conflicto de interés, pues se adquirió un
bien inmueble por debajo de su precio de
mercado a un contratista de la misma
secretaría de la que es titular.

Además, resalta la clara línea de
corrupción: tras la venta –a precio de
ganga para el general- la mencionada
empresa obtuvo un contrato por 319

millones de pesos para entregar 48 mil
placas balísticas al Estado. Luego hubo
incumplimiento de contrato, pero en lugar
de sancionar al proveedor y disolver el
contrato en cuestión, se le amplió el plazo
para subsanar el daño y perjuicio.

A pesar de las evidencias publicadas por
diversos medios de comunicación,
proporcionadas por las investigaciones de
Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad, el presidente ha hecho todo lo
posible por eludir el caso en sus
conferencias mañaneras. El mandatario
promueve la opacidad de su
administración cuando se detectan casos
de fraudes en la administración federal y
brinda total impunidad a los responsables,
lo cual potencia la corrupción de su
gobierno. A sabiendas de lo las acciones de
sus colaboradores y familiares, el titular
del Ejecutivo opta por callar, por desviar la
atención, por ofender a quienes se atreven
a publicar estos escándalos.

SE PERCIBE MAYOR CORRUPCIÓN
Entre los hackeos de Guacamayas y las

investigaciones de la organización
presidida por Claudio X Gonzáles,
aumentan los calificativos para el actual
gobierno y crece la percepción de existir
una corrupción mayor a la de “los de
antes”. Mexicanos Contra la Corrupción y
la Impunidad fue de nuevo mencionada en
el templete mañanero con la acusación
levantada desde hace semanas: reciben del
gobierno de EU “para atacarnos” un
millón 800 mil dólares. “Claudio X
González opera como líder de la oposición
y está en contra de los maestros y la
educación”. Y toda esta palabrería se la
ganaron por denunciar al General titular
de Sedena.

Contrario a todo lo prometido en sus
largas campañas presidenciales, López
Obrador arremete contra instituciones
públicas y organizaciones civiles dedicadas
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a detectar irregularidades de la
administración en sus tres órdenes de
gobierno. Por sus instrucciones, la bancada
de Morena en el Senado no ha designado
a los consejeros necesarios para que el
INAI pueda sesionar. La opacidad es en la
gestión de la 4T el mundo ideal y este
silencio los hace cómplices de los actos de
corrupción denunciados.

Se vienen destruyendo grandes avances
en materia de transparencia y rendición de
cuentas alcanzadas luego de la alternancia
en el año 2000. Los temas de transparencia
y rendición de cuentas se implantaron en
la legislación federal, lo que fue una de las
más importantes y largamente anheladas
conquistas ciudadanas: la legislación y el
marco institucional en materia de
transparencia y acceso a la información en
poder de los tres órdenes de gobierno.
Gracias a eso, hoy se conocen los salarios
de los servidores públicos, los
presupuestos, los gastos, las inversiones,
las plazas, las prestaciones, los contratos,
las actividades, en fin, toda la información
que por derecho le corresponde conocer al
ciudadano acerca de sus servidores
públicos.

El derecho de acceso a la información es
un derecho humano fundamental. Los
sujetos obligados no sólo son los poderes
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y los
órganos autónomos. También son sujetos
obligados los partidos políticos, los
fideicomisos y fondos públicos o cualquier
persona física y moral o sindicato que
reciba o ejerza recursos públicos. Estos
cambios de gran calado alcanzados con los
esfuerzos ciudadanos los están anulando
al no permitir pueda sesionar el INAI,
responsable del manejo de toda esta
información.

DE LOS PASILLOS
La Comisión de Quejas y Denuncias del

INE, ahora presidido por una clara
militante de Morena, rechazó implementar
medidas cautelares contra la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum,
la línea y el apoyo pasaron de ser claros a
ser cínicos. Las denuncias presentadas por
los actos anticipados de campaña y los
gastos hechos para el acarreo de los
asistentes a mítines semanales, el origen
de los mismos, pasaron a mejor vida.
Tampoco van en contra del canciller
Marcelo Ebrard; y el titular de Segob, Adán
Augusto López, sobre quienes también
han presentado denuncias similares,
aunque el monto de los gastos es menos.

Ricardo Monreal no aparece en la lista de
violadores de la ley. Durante la sesión del
INE se analizaron siete denuncias por la
realización de eventos, colocación de
espectaculares, así como la difusión de
periódicos y revistas que presuntamente
buscan posicionar a las “corcholatas”, que
han hecho públicas sus aspiraciones a la
Presidencia de la República…Durante 9
años, con Guadalupe Taddei Zavala al
frente del INE, se verán muchas decisiones
en las cuales no hay la aplicación de la ley
para los integrantes de la 4T, los
aspirantes, los candidatos y sus triunfos se
obtendrán gustele a quien le guste porque

“para eso somos mayoría”,,, “para eso
buscamos durante 18 años el poder”…

Si no fuera porque es de gran crueldad,
desvergüenza y cinismo, lo dicho por
Karen Castrejón intentando justificar el
porqué de negarse a respaldar a Morena y
al PT en Coahuila. Se fue el partido Verde
por la libre en coalición con el partido local
Unidad Democrática por Coahuila porque
estan en la línea de cuidado del medio
ambiente y el candidato seleccionado, el
senador Armando Guadiana no es bien
visto por diversas actos en contra de los
postulados del Verde, los cuales solamente
ellos conocen y es de locos creerles estan
preocupados por la ecología. Mario
Delgado sentenció: si no estamos aliados
por el gobierno de Coahuila tampoco lo
estaremos en el 2024 y, algo raro está
pasando al interior de esa organización
porque el ex gobernador chiapaneco
Manuel Velazco está cierto de convertirse
en candidato a la presidencia abanderado
por ese partido.
Ya veremos…

Mientras tanto,
hubo “cambio de
o p i n i ó n ”
presidencial y
Germán Larrea,
p r i n c i p a l
accionista del
Grupo México,
del concesionario
de varias minas
señaladas por
contaminar, y
Pasta de Conchos
en donde todavía
están los restos
de los
t r a b a j a d o r e s
enterrados, será
el comprador de
Banamex y
cuanta con la
bendición del
gobierno porque
“ t e n e m o s
diferencias, pero
eso es otra
cosa”… Para
detener el tráfico
de fentanilo
nuevamente le
hace el
tabasqueño un
llamado a China,
a través de su
embajada, quiere
intercambio de
información. Por
cierto, de nuevo
el tabasqueño fue
desmentido por
los datos oficiales
al informar en el
mismo templete
mañanero del
número de
l a b o r a t o r i o s
decomisados en
donde se
f a b r i c a b a

fentanilo,.. ¿no que no?,,, Otra reculada se
presentó en torno a los maestros de la
CNTE. Según el primer mandatario hay
desinformación porque todo lo pedido se
ha cumplido…

Sigue imparable el ataque o los ataques
a la SCJN. Ahora ya le hacen al mago y
sostienen serán los conservadores quienes
bloquearán la sesuda consulta popular
para elegir a los jueces. “Todo es muy
sencillo. Se pregunta: ¿quieres que se elija
a los jueces, magistrados y ministros del
Poder Judicial, Si o no?… Se recurre al
ejemplo de la libertad del Güero Palma, de
Caro Quintero, el haber desbloqueado las
cuestas de la esposa de Genaro Garcia
Luna como argumentos para respaldar su
pretensión de controlar al Poder Judicial
desde su base… Y no es para menos se
tenga ese objetivo cuando los temores se
multiplican; la situación de los migrantes
seguramente llegará a juzgados
internacionales, hay abusos, secuestros,

homicidios y trato inhumano…Alguien
debiera recordarle al presidente de México
no es suya la presidencia del grupo Alianza
del Pacifico y no es quien para determinar
si el gobierno de Ecuador es bueno y el de
Perú malo, por lo tanto simplemente debe
entregarla. Hay razones mucho más
fuertes en el caso de Pedro Castillo,
presidente depuesto de Perú, no se trata
de racismo y mucho menos hay campaña
en su contra patrocinada por la
embajadora de Estados Unidos… Todo sea
por distraer…

“No me voy a quemar con la misma
leche” afirma Ricardo Monreal tras
rechazar su participación si es Morena, su
dirigencia, quien organiza la consulta para
definir quien será su candidato a la
presidencia. No pretende avalar se repita
la misma operación despojo del 2017,
cuando manipularon esa consulta para
favorecer a la Sheinbaum.
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Infobae
El David de Miguel Ángel sigue

en el ojo de la tormenta. Esta vez,
la obra maestra del Renacimiento
fue retirada de un anuncio
realizado para el metro de
Glasgow, en Escocia, debido a su
desnudez. Este suceso recuerda al
reciente incidente por la polémica
desatada en una escuela de
Florida, EEUU, a causa de la queja
de padres y madres de alumnos
de un colegio conservador. El
conflicto se generó porque
rechazaban que se incluyera en el
plan de estudios esta obra clásica.

El David fue centro de una
guerra cultural en Florida a
principios de este año cuando
Hope Carrasquilla, directora de la
Tallahassee Classical School, fue
destituida de su cargo por el
consejo escolar tras la queja de
tres padres que argumentaban
que los alumnos “no deberían ver
esas piezas”.

Jeff Kottkamp, consejero general
de la escuela, declaró a The Art
Newspaper: “La polémica nunca

tuvo que ver con el arte. Se
trataba de seguir la política de la
escuela de notificar a los padres
cada vez que se trata en clase un
tema que podría considerarse
delicado”.

Cecilie Hollberg, directora de la
Galería de la Accademia de
Florencia, sin embargo, espetó:
“Como directora de uno de los
museos más importantes del
mundo, precisamente por la
escultura del David de Miguel
Ángel –una obra maestra del
Renacimiento, un ícono de la
escultura–, me sorprende la
ignorancia que parece estar en el
fondo de lo ocurrido en Florida”.

En el último incidente que tiene
a la obra de Miguel Ángel como
protagonista de la noticia, el
problema se suscitó cuando DRG
Group, empresa que administra el
restaurante italiano Barolo,
presentó al David comiendo pizza
en un afiche publicitario con el
eslogan “No se puede ser más
italiano”. Sin embargo, Global,
empresa responsable de la
gestión de los espacios

publicitarios ubicados en el metro
lo vetó.

Tras el suceso, se hizo le revisión
pertinente, y en una primera
instancia se decidió incluir
pegatinas de la bandera italiana
que cubrieran la parte íntima que
generaba incomodidad. Pero no
fue suficiente, ya que, como contó
Nadine Carmichael, jefa de ventas
y marketing del Grupo DRG, se
consideró que “no eran lo
bastante grandes” para cubrir la
zona. “Nuestra siguiente opción
fue mostrar al David de la cintura
para arriba. Al final lo
conseguimos”, explicó.

Mario Gizzi, director del Grupo
DRG, que gestiona el restaurante,
cuestionó esa postura
cancelatoria: “Se trata de una
obra de arte reconocida en todo el
mundo. Se enseña en las escuelas.
Gente de todo el mundo viaja
para verla. Ya no estamos en el
siglo XVI, sino en 2023. ¿De
verdad estamos diciendo que los
habitantes de Glasgow no
pueden soportar ver una estatua
desnuda?”.

El “David” de Miguel Ángel,
censurado en Escocia
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Infobae
El escritor nicaragüense Sergio

Ramírez afirmó este miércoles en
Santo Domingo que la literatura
es un oficio de mentiras cargadas
de verdades que suelen ofender al
poder arbitrario “empeñado en
castigar las palabras”, aunque se
trate de palabras de invención.

Ramírez, orador principal en la
apertura de la décima versión del
Festival Centroamérica Cuenta
que fundó y preside, opinó que la
literatura es una “aventura vital”
para quien la elige como oficio,
una aventura llena de riesgos,
porque la ética de la literatura es
la verdad “y al decir la verdad
siempre se incurre en peligro”.

El exiliado y desnacionalizado
escritor consideró que la
literatura no ofrece respuestas.
“La literatura abre preguntas,
cuestiona, exhibe, revela y deja
constancia cuando es un oficio
verdadero. La literatura nos
permite, al escribir o leer,
descubrir realidades, usar el
poder de la imaginación para dar
majestad a la historia a través de
las historias”, aseguró el ganador
del Premio Cervantes 2017.

El autor consideró que hoy en
día -más allá de la distancia

ideológica- América Latina vive
entre autoritarismo y democracia,
entre opresión y libertad. “La
literatura y la libertad son
inseparables, la literatura
siempre estará del lado de la
democracia y la libertad (...),
alzarse en su libre vuelo hacia la
imaginación es lo que los
escritores pretendemos”,
apostilló.

Ramírez denunció que la cárcel
que sufre el periodista José Rubén
Zamora, en Guatemala, y el cierre
del periódico que dirigía “son
hechos que hay que condenar y
denunciar con toda energía”. En
su discurso, destacó que
Centroamérica Cuenta se ha
enriquecido y multiplicado con el
exilio.

“Ahora este encuentro es un
viaje de exploración por América
Latina y en Europa está el festival
paralelo anual que celebramos en
Madrid. Aprendemos mientras
andamos, crecemos al andar,
sumamos al avanzar”, razonó
acerca del festival cultural que
nació en Nicaragua, “pero que
tuvo que exiliarse por la opresión
y la dictadura”.

Ramírez habló sobre su propia
condición de exiliado y lo hizo a
manera de autodefinición. “Yo,

escritor hasta la muerte, vivo
porque escribo, vivo en mi
lengua, que es mi patria, y vivo en
la memoria de mi pueblo.
Ninguna tiranía puede quitarme
la lengua en la que escribo, ni
puede quitarme la pertenencia de
la gente que desde mi infancia da
vida a mi escritura”, sentenció.

“De ellos, de esos nicaragüenses
-añadió- soy el silencio porque se
les niega la palabra, y de los que

igual que yo viven en el exilio
nace mi escritura y va a dar hacia
ellos, y desde ellos, porque ellos

no existen es que yo existo, y
puedo ser latinoamericano y
aspirar a ser universal”.

Sergio Ramírez: “La
literatura y la libertad
son inseparables”
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Infobae 
La saga de Rápidos y Furiosos

siempre ha sido algo difícil de
criticar, por un lado hay quienes

se divierten viendo qué tan lejos
pueden llegar los guionistas

respecto a las situaciones a las
que se pueden enfrentar
criminales en autos deportivos y,
por otro, están quienes se quejan
de la irrealidad que se maneja en

las películas desde
hace algunas

entregas. Esta
s i t u a c i ó n

normalmente genera una
disparidad entre la valoración por
parte de la prensa especializada y
la audiencia.

“Durante numerosas misiones
más que imposibles, Dom Toretto
y su familia han sido capaces de
ser más listos, de tener más valor
y de ir más rápido que cualquier
enemigo que se cruzara con ellos.
Pero ahora tendrán que
enfrentarse al oponente más letal

que jamás hayan conocido:
Un terrible peligro que

resurge del pasado, que
se mueve por una
sangrienta sed de
venganza y que está

dispuesto a
destrozar a la

familia y
destruir para

s i e m p r e
todo lo

que a
D o m

l e

Qué dice la crítica sobre
“Rápidos y furiosos 10”

Durante numerosas misiones más que imposibles, Dom
Toretto y su familia han sido capaces de ser más listos,
de tener más valor y de ir más rápido que cualquier
enemigo que se cruzara con ellos
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importa”, cuenta la sinopsis
oficial de la película. Jason
Momoa se suma al reparto de
Rápidos y furiosos 10 (Fast X)
como el antagonista de la quinta
entrega que busca venganza por
la muerte de su padre.
LOS CRÍTICOS LE DAN UNA
BAJA CALIFICACIÓN
Pese a que la película aún no

llegó a la audiencia, las primeras
críticas le dan un 59% de
aprobación en el sitio web Rotten
Tomatoes, algo esperado
teniendo en cuenta que las
producciones de este estilo no
son del total agrado de la prensa
especializada en Estados Unidos.
¿Cuáles fueron las opiniones más
relevantes?

Christian Holub, de
Entertainment Weekly: “No hay
duda de que esta franquicia es
una tontería... pero tener un
personaje constantemente

ridiculizando a los demás y
burlándose de todo se siente
quizás un poco exagerado”.

Dan Jolin, de Empire Magazine:
“Es una película que de alguna
manera encuentra cosas nuevas y
fabulosamente tontas que hacer
con los autos, mientras que,
aparte del cuestionable villano de
Momoa, es exactamente lo que
esperarías”.

Jude Dry, de IndieWire: “[Es]
participar en el truco más antiguo
del libro, usar extravagancia
(léase: rareza) para señalar el mal.
Enfrentado al paternalismo
furioso del singular propósito
rector de Dom Toretto de proteger
a su familia a toda costa, el edicto
moral es muy claro”.

Frank Scheck, de The Hollywood
Reporter: “Lo que salva a Fast X es
que es tan consciente de su
propio absurdo que se convierte
en una entretenida parodia de sí

mismo”.
Todd McCarthy, de Deadline:

“Con su suministro
aparentemente inagotable de
acción locamente divertida, este
gran espectáculo de alto octanaje
intenta, y no pocas veces lo logra,

eliminar cualquier resistencia con
sus inyecciones desarmantes,
escandalosas y autoconscientes
de campamento a menudo

hilarante”.
Rápidos y Furiosos se estrenará

este 18 de mayo en cines de
América Latina.
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Infobae 
Desde que Meta anunció que

está desarrollando sus propios
proyectos de inteligencia artificial
para aplicarla a los productos y
redes sociales, han identificado
una dificultad y es la necesidad de
mejorar sus sistemas para
permitir que este tipo de modelos
funcionen correctamente.

Es por ello que Mark Zuckerberg
anunció por medio de su cuenta
de Instagram la creación de los
primeros chips de Meta,
desarrollados específicamente
para impulsar el desarrollo de su
proyecto de inteligencia artificial
como parte de su programa de
entrenamiento para que este
software sea más eficiente.

Los componentes, a los que dio
por nombre “MTIA” (Meta
Training and Inference
Accelerator) soportarán la
ejecución de tareas de la
inteligencia artificial encargada
del sistema de recomendaciones
de Meta. Según Zuckerberg, este
software empezará a mostrar el
mejor contenido aún más rápido
basado en las preferencias de
cada persona y su perfil. Sin
embargo, esta no es la única
novedad anunciada por el CEO de
Meta.

La necesidad de un
procesamiento más rápido de la
información para ofrecer
recomendaciones es solo una de

las necesidades que tenía la
compañía, mientras que otra de
ellas es la capacidad de refrigerar
los procesadores que soportan a
la inteligencia artificial. Debido a
que hay un gran gasto de energía
y que esta se convierte en calor,
estos componentes pueden verse
dañados.

Zuckerberg anunció que Meta
contará con un nuevo centro de
datos que tendrá mejores
condiciones, además de un
equipo de refrigeración líquida
para asegurar el funcionamiento
de la inteligencia artificial a gran
escala junto a las grandes nubes
de información que pueden llegar
a contener.

Además, debido a que los
componentes de las máquinas
que soportan a la inteligencia
artificial son exigidas al límite de
sus capacidades, estos
necesitan procesadores
potentes para operar con
tranquilidad. Por eso el CEO
de Meta aseguró que se ha
mejorado la sistema de
Meta con 16,000 unidades
de procesamiento gráfico
interconectadas.

“La super nube de
investigación es una de la
supercomputadoras más rápidas
del mundo”, aseguró Zuckerberg,
quien además añadió que estos
cambios en la infraestructura
buscarán que la inteligencia

artificial se utilice en sus
diferentes aplicaciones, como por
ejemplo un sistema de traducción
de idiomas potenciado con esta
tecnología y que actualmente
está siendo entrenado.

“Esto nos dejará entrenar a la
siguiente generación de
modelos fundacionales (de
inteligencia artificial)”,
aseguró el directivo
de Meta, quien
también hizo
oficial el
nombre de
su nuevo
software de
IA llamado

“CodeCompose” con el que el
equipo de ingenieros de la

compañía recibirá
asistencia para
escribir código de
programación y
facilitar su
labor.
El CEO de

Meta ya
expresó su

d e s e o
p o r

que

l o s

productos de la compañía puedan
ofrecer más funciones vinculadas
con inteligencia artificial, aunque
cada una tendría un uso diferente
dependiendo de la red social en la
que se encuentre.

“ E x p l o r a m o s
experiencias de

chat para

WhatsApp y Messenger,
herramientas de creación de
imágenes para Facebook e
Instagram, además de funciones
de video”, afirmó Zuckerberg
durante una reunión con
inversionistas durante el mes de
abril del año 2023.

Por su parte, el metaverso
también tendría algunas
funciones destacadas potenciadas
por inteligencia artificial como la
creación de avatares, mundos y
códigos de una forma más
sencilla para facilitar la
experiencia de cada usuario.

Meta crea sus propios chips para el desarrollo de la
inteligencia artificial en servicios como Facebook
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Romero Aviña buscará
ser protagonista en los
Juegos Nacionales
Conade 2023
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Una historia de esfuerzo,

superación y éxito se está
gestando en el mundo de la
natación duranguense. Lula
Romero Aviña, una talentosa
nadadora originaria de Durango,

está a punto de embarcarse en
una emocionante aventura en los
Juegos Nacionales Conade 2023,
que se llevarán a cabo en
Guadalajara, Jalisco en fechas
próximas. Pero para llegar hasta
aquí, Lula ha tenido que enfrentar
numerosos retos y triunfar en
diversas competencias a lo largo
del camino.

EL PRIMER PASO
El viaje de Lula hacia los Juegos

Nacionales Conade 2023

comenzó en Cancún, Quintana
Roo, donde logró una destacada
actuación en la prueba de 200
metros dorso. Con un tiempo
impresionante de 2 minutos y 39
segundos, la joven nadadora se
ganó su boleto para el Grand Prix
que se llevaría a cabo en Tijuana
del 9 al 13 de marzo. Este era un
paso crucial en su camino hacia
la clasificación definitiva para los
juegos.

EL BOLETO

LLuullaa  qquuiieerree  bbrriillllaarr  
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En el Grand Prix de Tijuana, Lula
no dejó pasar la oportunidad de
brillar. Con determinación y
destreza, logró alcanzar marcas
excepcionales en las pruebas de
50 y 100 metros dorso. En la
prueba de 50 metros, registró un
impresionante tiempo de 39.79
segundos, dejando claro que
estaba lista para enfrentar
nuevos desafíos. Pero eso no era
todo, en los 100 metros dorso,
Lula sorprendió nuevamente al
detener el cronómetro en 1
minuto y 8.16 segundos. Estos
resultados le otorgaron la
posibilidad de aumentar el
número de pruebas en las que
participaría en los Juegos
Nacionales Conade 2023, lo cual
representaba un gran logro en su
carrera deportiva.

LISTA 
Ahora, con su boleto en mano y

una serie de pruebas
impresionantes respaldando su
talento, Lula Romero Aviña está
lista para enfrentar el desafío que
le espera en Guadalajara. Los

Juegos Nacionales Conade
2023 serán una
oportunidad para que
esta nadadora
d u r a n g u e n s e
demuestre su
valía en la
piscina y
c o m p i t a
contra los
m e j o r e s
talentos de
todo el país.
Será un
m o m e n t o
crucial para
poner a prueba su
e n t re n a m i e n t o
arduo, disciplina y
dedicación, mismo del
cual ha sido parte su
entrenadora Xóchitl Vélez.

RESPALDADA
Detrás de cada logro de Lula

Romero Aviña hay un equipo de
apoyo incansable: sus
entrenadores, su familia y sus
amigos, quienes han estado a su
lado durante todo este

emocionante
viaje. Han sido testigos de su
crecimiento como deportista y
han brindado el aliento y el
respaldo necesario para que Lula
persiga sus sueños con pasión y
determinación.

CONSTANCIA 
La historia de Lula Romero

Aviña es una inspiración para
todos aquellos que sueñan con
alcanzar grandes metas en el
deporte. Su trayectoria
demuestra que el camino hacia el
éxito está lleno de desafíos y
obstáculos, pero con dedicación,
perseverancia y fe en uno mismo,
es posible superar cualquier
adversidad y alcanzar grandes
alturas.

EXITO
Así que estaremos atentos a la

participación de Lula Romero
Aviña en los Juegos Nacionales
Conade 2023, sin duda, esta joven
nadadora duranguense tiene
todo el potencial para dejar una
huella imborrable en el mundo de
la natación y convertirse en un
ejemplo a seguir para futuras
generaciones de deportistas. ¡Le
deseamos el mayor de los éxitos
en su aventura acuática!

LLuullaa  qquuiieerree  bbrriillllaarr  
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Celebrando 75 años
de excelencia
deportiva: Las
emocionantes
actividades del
Instituto
Tecnológico de
Durango

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Instituto

Tecnológico de
Durango (ITD)
se encuentra
en medio de
u n a
celebración
m u y
especial:
su 75

aniversario. Para conmemorar
este hito, la institución ha
organizado una serie de eventos
deportivos que prometen llenar
de emoción y camaradería a la
comunidad tecnológica y a la

ciudad en general.

JUEGO DEL
RECUERDO

El 2 de agosto,
los ex alumnos del
ITD y la
Universidad Juárez
del Estado de
Durango (UJED) se

enfrentarán en el
tradicional "Juego
del Recuerdo" de
fútbol soccer. Este
e n c u e n t r o
amistoso reúne a
a n t i g u o s

estudiantes
de ambas

instituciones, quienes reviven la
pasión por el deporte y fortalecen
los lazos de amistad y
compañerismo. Sin duda, será un
evento lleno de nostalgia y
buenos momentos compartidos.

CARRERA
El 27 de agosto se llevará a cabo

la segunda edición de la carrera
pedestre 7K, una oportunidad
para que estudiantes, docentes,
personal administrativo y público
en general pongan a prueba su
resistencia y espíritu competitivo.
Este evento, que combina el
deporte y el espíritu de
comunidad, promueve la
actividad física y fomenta un
estilo de vida saludable entre los
participantes.

FUTBOL AMERICANO
El 30 de agosto, el "Juego del

Recuerdo" de fútbol americano
tomará el centro de atención.

Los ex jugadores de esta
disciplina se reunirán en el
campo de juego para revivir los
emocionantes momentos que

vivieron en sus años de
estudiante. Los gritos de
aliento, las jugadas
estratégicas y la pasión por

el deporte serán los
protagonistas de este

encuentro que promete

UUnn  ggrraann  ffeesstteejjoo  gguuiinnddaa  
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dejar recuerdos imborrables en la
mente de los participantes.

INTERTECS
Sin embargo, el evento más

esperado de todos tendrá lugar
en el mes de octubre. El Instituto
Tecnológico de Durango será la
sede del Evento Nacional
Deportivo de Institutos
Tecnológicos, que congregará a
cerca de 3 mil atletas
provenientes de distintas partes
del país. Durante esta importante
competencia, los deportistas
demostrarán su talento y
habilidades en disciplinas como
baloncesto, voleibol, fútbol,
béisbol, softbol, atletismo,
natación, tenis, ajedrez y voleibol
de playa.

PROMOCIÓN
Este evento nacional no solo

será una oportunidad para que
los estudiantes del ITD muestren
su destreza en el deporte, sino
también una ocasión para

fortalecer los lazos entre los
distintos institutos tecnológicos
de México y promover la sana
competencia. Además, la ciudad
de Durango se vestirá de gala al
recibir a tantos atletas y
visitantes, generando un impacto
positivo en la economía local y en
la proyección deportiva de la
región.

75 AÑOS DE EXCELENCIA 
El Instituto Tecnológico de

Durango ha demostrado a lo
largo de sus 75 años de existencia
un compromiso sólido con el
deporte y la formación integral
de sus estudiantes. Estos eventos
deportivos son una muestra de la
importancia que la institución
otorga a la actividad física, la
competencia leal y el espíritu
deportivo.

GRAN FIESTA
Así que prepárate para vivir una

verdadera fiesta deportiva en
Durango, llena de emoción,

amistad y la pasión por el
deporte. El Instituto Tecnológico
de Durango se enorgullece de su
historia y de seguir formando
generaciones de deportistas
comprometidos con el éxito y el
bienestar. ¡No te pierdas ninguna
de las actividades y sé parte de
esta celebración deportiva sin
igual!
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Se abren las visorías
para el conjunto
arácnido
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Club Alacranes de Durango

ha lanzado una emocionante
convocatoria en busca de jóvenes
futbolistas talentosos que deseen
formar parte de su equipo. Con el
objetivo de observar y reclutar
jugadores con destacado
desempeño y cualidades
futbolísticas, el club invita a
participar en las visorías de futbol
que serán llevadas a cabo por los
entrenadores y directiva del
equipo.

LA CONVOCATORIA
Esta convocatoria está abierta a

todos los jóvenes interesados en
formar parte de las filas arácnidas
del Club Alacranes, siempre y
cuando hayan nacido entre los
años 1995 y 2004. Para participar,
es necesario contar con el NUI
(Número Único de Identificación)

y registrarse a través del
siguiente enlace:
https://forms.gle/yRaz9SUaddrm
FVSR9.

REQUISITOS
Los jugadores interesados en

participar en las visorías deberán
acudir debidamente preparados.
Se les solicita asistir con una
playera blanca, short blanco,
calcetas blancas, espinilleras
(obligatorias) y llevar con sigo
hidratación para el desarrollo de
las pruebas. Estos elementos son
indispensables para garantizar la
seguridad y el correcto
desempeño de los jugadores
durante las visorias.

LA CITA
Las visorias se llevarán a cabo

los días 24, 25 y 26 de mayo, a
partir de las 16:30 horas, en las
canchas Rodríguez y Mendívil. Se
hace un llamado a los jugadores
a ser puntuales y llegar con el
tiempo suficiente para prepararse
adecuadamente antes de iniciar

las pruebas.
Esta es una gran oportunidad

para los jóvenes futbolistas de
Durango y sus alrededores, ya
que podrán demostrar su talento
y habilidades frente a los
entrenadores y directivos del Club
Alacranes. Ser parte de este
equipo representa una
experiencia enriquecedora, con la
posibilidad de desarrollarse y
crecer en el ámbito futbolístico,
bajo la dirección de profesionales
comprometidos y apasionados
por el deporte.

FUERZA BÁSICAS
El Club Alacranes de Durango,

reconocido por su compromiso
con la formación de jóvenes
talentos, busca reforzar su equipo
con jugadores que destaquen por
su técnica, disciplina y pasión por
el fútbol. Si eres un joven
apasionado por este deporte y
sueñas con formar parte de un
equipo consolidado y con gran
proyección, no puedes dejar
pasar esta oportunidad única.

EEnn  bbuussccaa  ddee  nnuueevvooss
ttaalleennttooss  ppaarraa  ssuu  eeqquuiippoo
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Venados de Mazatlán prepara
su camino rumbo a la Temporada
2023-2024 de la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico, al anunciar
su primer cambio, el cual será
con Tomateros de Culiacán, de
quien recibe al segunda base
Ramiro Peña.

La novena porteña realiza de
esta manera su primer
movimiento con la llegada de
Peña, quien por 15 años portara
la jersey guinda.

El segunda base dejó un
promedio de bateo de .294 la
pasada temporada invernal,
donde conectó 53 hits e impulsó
23 carreras, en el verano defiende
los colores de Sultanes de
Monterrey, donde batea para
.262.

Peña llega a los rojos con el
objetivo firme de aportar su
experiencia y fortalecer el infield.

La organización de Venados de
Mazatlán cede al infield Ramón
Ríos, a quien agradece lo
aportado al club durante cuatro
temporadas y le desea la mejor
de la suerte.

VVeennaaddooss  ddee
MMaazzaattlláánn

aaddqquuiieerree,,   vvííaa
ccaammbbiioo,,   aall

eexxppeerriimmeennttaaddoo
RRaammiirroo  PPeeññaa
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CIUDAD DE MÉXICO.
La Suprema Corte de Justicia de

al Nación (SCJN) invalidó la
totalidad del decreto del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, por el cual clasifica de
interés público y seguridad
nacional los proyectos del
gobierno de la Cuarta
Transformación, como el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, el Tren Maya, la refinería
de Dos Boca, entre otros.

Esto se dio al analizar la
controversia constitucional que
presentó el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (Inai) en contra
de dicho acuerdo presidencial que
entró en vigor en noviembre de
2021.

Durante la discusión, el ministro
Juan Luis González Alcántara
Carrancá, quien estuvo a cargo
del proyecto, señaló que el
acuerdo presidencial es
inconstitucional porque su
amplitud y ambigüedad
obstaculiza e inhibe el acceso a la
información de toda la
ciudadanía respecto a las obras
del país.

Explicó que este acuerdo
permite que los sujetos obligados
(cualquier autoridad, entidad,
órgano y organismo de los
Poderes de la Unión, órganos
autónomos y partidos políticos)

sitúen toda la información sobre
el desarrollo de las obras y
proyectos en lo que establece el
artículo 113 de la Ley General de
Transparencia y Acceso a la
Información Pública, el cual
señala como supuesto de reserva
de información aquella que
comprometa la seguridad
nacional.

“Además, como está formulado
el acuerdo analizado pone entre
dicho las obligaciones de
transparencia que pasen sobre las
autoridades que ejercen recursos
públicos y que tienen como
objetivo permitir un control
ciudadano sobre este objetivo”,
dijo ministro ponente.

En contra de invalidar el
acuerdo presidencial estuvieron
los ministros Arturo Zaldívar,
Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz,
pues argumentaron que el
proyecto que presentó el ministro
González Alcántara Carrancá
partía de una premisa equivocada
al suponer que la declaratoria de
seguridad nacional de
determinadas obras públicas
equivalen a una reserva de la
información de éstas.

“No es así, ya que en mi opinión
ese adjetivo de ninguna manera
impide a las personas ejercer su
derecho de acceso a la
información gubernamental. En
cualquier caso, las autoridades
deberán demostrar con una
prueba de daño la negativa de
acceso que en su caso

corresponda. El acuerdo
reclamado jamás afirma que la
información derivada de la
ejecución de las obras públicas -a
las que se refiere el acuerdo- sea
información reservada”, dijo la
ministra Yasmín Esquivel.

Ante ello, el ministro Javier
Laynez Potisek calificó como
“ingenuo” ignorar las
consecuencias jurídicas
inmediatas de declarar como
asunto de seguridad nacional las
obras del gobierno: la reserva de
información y la autorización
para la adjudicación directa.

“Negar que el vocablo de
‘seguridad nacional’ no tiene
impacto para efectos de
transparencia y adquisiciones, me
parece muy difícil o ingenuo de
todo sentido. No sé si fue el
objetivo, pero la consecuencia sí
es esa. Nada más faltaba que
hubiera dicho ‘por lo tanto se
reserva y se pueden (hacer)
adjudicaciones directas’, porque
no lo tenían que decir; ese es el
efecto de seguridad nacional”,
explicó el ministro.

En caso parecido estuvo la
ministra presidenta de la SCJN,
Norma Piña, quien recordó lo que
establece el artículo 113 de la Ley
General de Transparencia y
Acceso a la Información Pública,
la cual señala que la información
pública será reservada cuando se
comprometa la seguridad
nacional.

“En mi concepto de la lectura

integral del acuerdo impugnado
es posible observar que sus
efectos normativos causan una
reservan anticipada y
generalizada, pues las obras o
proyectos que se catalogan
quedan exentos de la regla
general de transparencia y
máxima publicada sin que les
anteceda una prueba de daño
previa”, declaró la presidenta del
Máximo Tribunal Constitucional.

El próximo lunes, los ministros
determinarán cuáles serán los
efectos de esta resolución y sobre
quiénes aplicarán.

AMLO PUBLICA NUEVO
DECRETO PARA ASEGURAR

TREN MAYA
El presidente Andrés Manuel

López Obrador publicó la tarde de
ayer un nuevo decreto en el que

clasifica las obras del Tren Maya
y del corredor Transístmico como
de seguridad nacional. 

En un decreto publicado esta
tarde en el Diario Oficial de la
Federación (DOF) también se
contempla a los aeropuertos de
Tulum, Chetumal y Palenque que
se encuentran en construcción y
rehabilitación, respectivamente,
por parte del Ejército. 

“Son de seguridad nacional y de
interés público la construcción,
funcionamiento, mantenimiento,
operación, infraestructura, los
espacios, bienes de interés
público, ejecución y
administración de la
infraestructura de transportes, de
servicios y polos de desarrollo
para el bienestar”, expuso el
Ejecutivo federal. 

SCJN invalida decreto de AMLO
que “blinda” las obras de la 4T
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